

## Au temps anciens de la voie romaine...

À l'emplacement de l'actuelle rue principale du Châble passait autrefois l'une des plus importantes voies romaines d'Europe. Récit.

Invité par la société d'histoire régionale La Salévienne, le chanoine Emile Berthoud a récemment présenté une conférence sur l'origine du Châble (voir Le Messenger du 15 juin).

Lors de cette passionnante soirée, il a aussi évoqué l'histoire de la voie romaine qui passait en ces lieux bien avant la création du village. En préambule, le chanoine a rappelé avec humour que les Savoyards étaient des brachycéphales (des hommes à tête ronde) car ils descendaient des Ceutrons, ce peuple ligure qui occupa notre région avant d'être chassé vers les vallées alpines par l'arrivée des Allobroges, qui eux étaient des dolichocéphales (des hommes à tête ovale) !

Il y eut ensuite la "pax romana" imposée aux Allobroges par les légions de Rome, puis la prospère civilisation gallo-romaine. Pour développer le commerce et surtout pour pouvoir intervenir militairement en cas de conflit, les stratèges de Rome construisirent un vaste réseau de voies pavées à tra-



En 2006, on trouve encore des traces de cette antique voie romaine.

vers tout le continent. Équipées de bornes kilométriques et de nombreux relais pour manger, dormir et échanger les montures, ces voies romaines ont été l'un des éléments majeurs de la puissance romaine en Europe.

L'une des plus importantes "Via Romana" de l'empire passait par ce qui est actuellement la rue principale du Châble. Ce chemin pavé reliait notamment Rome, via le col du Petit Saint Bernard, à tout l'Europe du Nord (Allemagne, Belgique, Angleterre).

Le chanoine Berthoud a rappelé que cette antique voie avait été foulée par d'imposantes légions romaines (20 000 hommes et des centaines de chariots), mais aussi par des personnages aussi illustres que Jules César, Vercingétorix vaincu et probablement Charlemagne allant se faire couronner à Rome.